
文化和旅遊部17日宣布將於近期恢復福建、上海居民赴台團隊遊。國務院台辦發言
人陳斌華當天應詢表示，大陸方面始終秉持 「兩岸一家親」 理念，一貫支持推動兩岸人
員往來正常化和各領域交流常態化，為台灣同胞謀利造福。大陸旅遊主管部門宣布將於
近期恢復福建、上海居民赴台團隊遊，是回應兩岸同胞熱切期盼加強交流往來的切實舉
措，順應了台灣同胞要和平、要發展、要交流、要合作的共同心聲，我們對此積極支
持，樂見其成。

他表示，希望民進黨當局正視島內主流民意和業界呼聲，盡早解除 「禁團令」 ，取
消島內民眾到大陸的旅遊警示，全面恢復兩岸客運直航航點航班，為兩岸人員往來和各
領域交流創造有利條件。
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國防部：台灣當歸 歸來天地寬
斥賴清德之流數典忘祖 強調解放軍打獨促統絕不手軟

【大公報訊】綜合中新社、南方+報
道：國防部新聞發言人吳謙17日就近期涉
軍問題發布消息。他表示，搞 「台獨」 絕不
會有好下場，解放軍打 「獨」 促統絕不會有
一丁點手軟。台灣當歸，歸來天地寬。

有記者問，台灣 「中央社」 報道，台灣
地區領導人賴清德近日發表講話時妄稱，中
國、俄羅斯等國正威脅以規則為基礎的國際
秩序，嚴重影響 「印太」 及全球和平穩定。
台灣應繼續提高 「國防」 預算，強化 「國
防」 力量。請問對此有何評論？

「賴清德之流數典忘祖、一派胡言。」
吳謙指出，《開羅宣言》和《波茨坦公告》
等一系列國際法文件明確台灣回歸中國，這
是二戰後國際秩序的重要組成部分。二戰的
勝利果實必須得到尊重和維護，台灣除了
作為中國的一部分，沒有其他的國際法地
位。

吳謙指出，事實上，賴清德當局勾連外
部勢力不斷謀 「獨」 挑釁，已經成為破壞台
海乃至亞太地區和平穩定的最大亂源。正告
賴清德當局及 「台獨」 分子， 「以武謀獨」
不過是螳臂當車，完全是自掘墳墓。搞 「台
獨」 絕不會有好下場，解放軍打 「獨」 促統

絕不會有一丁點手軟。 「我們有充分的理由
相信，台灣當歸，歸來天地寬。」

「台灣當歸」翻譯展現中文力量
值得注意的是，對於 「以武謀獨」 「台

灣當歸」 的英語表述，微信公眾號 「國防部
發布」 也在當天給出答案，準確表達了中文
的力量。在 「國防部發布」 貼出的雙語實錄
中，將 「以武謀 『獨』 」 翻譯為 「seek
independence by force」 ， 「台灣當
歸，歸來天地寬 」 則為 「Taiwan will
Return and Have a Better Future」 。

事實上，國防部不乏既有力量又十分準
確的 「神翻譯」 。比如，國防部新聞發言人
張曉剛大校曾在去年的記者會上正告民進黨
當局， 「 『挾洋自重』 沒出路」 ，官方翻譯
為， 「Soliciting foreign support is a
dead end」 。此外，還將 「一旦出手，必
是重槌猛擊」 翻譯為： 「Once the PLA
takes action, everyone should be
assured that it would be resolute
and fierce」 ， 「蚍蜉撼樹、不堪一擊」 翻
譯為 「Will be crushed by the PLA」
等。

【大公報訊】據中新社報道：國防部新聞發言人
吳謙17日就近期涉軍問題發布消息。他指出，076兩
棲攻擊艦下水是海軍裝備發展中的一次正常安排，不
針對任何特定目標、地區和國家。

有記者問，據報道，076兩棲攻擊艦首艦 「四川
艦」 近日在上海舉行下水命名儀式，引發境內外輿論
高度關注。有台灣媒體稱，076艦立體化登陸作戰能力
驚人，該艦出動就是台灣最危險的時刻。還有外媒炒
作該艦將打破地區軍事力量平衡，帶來不穩定因素。
請問對此有何評論？

吳謙指出，根據國防需要發展必要武器裝備，是
世界各國的通行做法。中國自主研製建造076兩棲攻擊
艦，是着眼國家安全需要和海軍建設發展全局作出的
正常安排，目的是捍衛國家主權、安全、發展利益，
更好地維護世界和地區和平穩定。

創新運用電磁彈射和阻攔技術
吳謙介紹說，該艦是中國自主研製的新型兩棲攻

擊艦，創新運用電磁彈射和阻攔技術，可搭載固定翼
飛機、直升機、兩棲裝備等，具備較強的兩棲作戰、

遠海作戰能力。該艦下水後，將按計劃開展設備調
試、繫泊試驗、航行試驗等工作。

吳謙表示，中國始終堅持走和平發展道路，始終
不渝奉行防禦性國防政策。076兩棲攻擊艦下水是海軍
裝備發展中的一次正常安排，不針對任何特定目標、
地區和國家。

076兩棲攻擊艦下水 不針對特定目標

▲2024年12月27日，中國自主研製建造的076兩棲攻
擊艦首艦下水命名儀式在上海舉行。 新華社

文化和旅遊部17日宣布大陸將於近期
恢復福建、上海居民赴台團隊遊，這一新
聞在福建旅遊從業者中引起熱議，他們紛

紛表示，期待已久、樂見其成。
「今天相關新聞發布後，就有遊客來諮詢赴台團

隊遊的信息。」 驢媽媽（福州）國際旅行社有限公司
副總經理周妤清17日接受記者採訪時表示，旅行社將
做好帶團赴台遊的準備工作，為遊客提供更多元的旅
遊線路產品。 「我們期待閩台的旅遊交流能夠更加緊
密，福建遊客可以飽覽寶島台灣獨特的魅力；也希望
台灣民眾可以到我們清新福建，領略青山綠水。」 周
妤清說。

將盡快設計包裝線路產品
福建中旅旅行社有限公司副總經理方光禹告訴記

者，該公司也陸續接到遊客諮詢關於赴台團隊遊所需
資料、旅遊產品、注意事項以及具體執行時間等信
息。

「我們在2009年成為第二批赴台旅遊組團社之

一，有多元的旅遊線路，涵蓋台灣各大熱門景點，讓
遊客可以盡心選擇。」 方光禹說，福建中旅旅行社已
經及時接洽航空、船務、台灣地接社等旅遊合作供應
商，將盡快設計、包裝線路產品，發揮在兩岸文旅
交流方面的豐富經驗，組織好福建居民赴台旅遊團
隊。

「我們已經做好充分的準備了！」 福州市旅遊協
會會長韓鳴說，福州一些具有經營赴台旅遊業務資質
的旅行社，早已有着現成的赴台團隊遊線路產品，長
期在關注着相關政策。 中新社

福建業界：我們已經做好充分準備
期待
已久

新華社、中新社

民進黨當局應積極回應善意
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大陸恢復閩滬居民赴台團隊遊
國台辦：樂見其成 冀台當局盡早解除禁團令

大公報記者朱燁、夏微、蘇榕蓉報道

文化和旅遊部17日發布公告稱，為進一步
促進兩岸人員往來正常化和各領域交流常態
化，回應台灣基層民眾和旅遊業界熱切期盼，
增進兩岸同胞利益福祉，大陸方面將於近期恢
復福建、上海居民赴台團隊遊。公告表示，目
前各項工作正在積極籌備中，希望兩岸旅遊業
界加強溝通對接，為大陸居民赴台團隊遊提供
優質的服務和產品。

福州至台北搜索量大增近6倍
對於台陸委會表態循兩岸旅遊 「小兩會」

（指海峽兩岸旅遊交流協會和台灣海峽兩岸觀
光旅遊協會）進行溝通。陳斌華當天應詢表
示，兩岸旅遊問題的癥結和障礙在民進黨當
局，不在 「小兩會」 是否溝通。2020年初新冠
疫情發生後民進黨當局單方面全面禁止大陸居
民赴台旅遊，禁止島內旅行社經營到大陸團隊
遊業務，也沒有通過 「小兩會」 與大陸方面溝
通。現在的關鍵是民進黨當局能否正視台灣主
流民意和業界呼聲，盡早解除對兩岸旅遊交流
的各種阻撓禁限，為兩岸人員往來和交流合作
創造有利條件。台灣各界和民眾對此拭目以
待。

據了解， 「大陸方面將於近期恢復福建、

上海居民赴台團隊遊」 的消息發布後三小時，
攜程平台上台灣相關搜索量上漲48%。 「去哪
兒指數」 小程序的數據顯示，17日當日，上海
至台北的搜索量較上周環比增長16%，而福州
至台北的搜索量增長態勢最為顯著，接近6倍之
多。

攜程方面表示，上海、福建是大陸居民赴
台旅遊的主要客源地，2019年時的佔比達三
成。目前上海、廈門、福州、金門等地飛往台
北和高雄已開通直飛航線，春節期間往返均價
在4000元人民幣上下。在攜程口碑榜上，台北
故宮博物院、台北101大樓、野柳地質公園、日
月潭、台北市立動物園等成為大陸遊客赴台必
打卡景點。一次遊覽寶島多地的環島遊是大陸
遊客選擇最多的旅遊方式。

春秋旅遊副總經理周衛紅在接受記者採訪
時表示，對這個消息，無論是上海方面還是台
灣的合作夥伴都非常興奮。她立刻就與公司的
同事進行了在線交流。對於上海和福建首批入
選，作為上海的旅遊從業者和上海市民，周衛
紅直言， 「感到幸福。」

台灣海峽兩岸觀光旅遊協會福州辦公室主
任王敦濤表示，這一消息對兩岸旅遊業界來講
是一個重大利好，將與福建旅遊業界多交流、

傾聽意見，並適時組織旅遊踩線團到台灣，組
織兩岸旅遊業者做一些交流。

台業者：冀民進黨把「球」接好
「對旅遊者來說，當然希望大陸遊客盡快

回流，才能讓島內旅遊業真正恢復生機。」 台
灣富豪旅遊董事執行長柯中文向大公報表示，
大陸此舉讓島內旅遊業者紛紛叫好， 「希望台
觀光部門盡速解除 『禁團令』 ，讓台灣的旅
社、航空公司有生意可做。」

「面對島內經濟的下滑，台灣亟需吸引遊
客來提振經濟，如今，低迷已久的兩岸觀光再
現曙光。若能重啟對於兩岸政治經濟都是利
好，希望民進黨當局把 『球』 接好。」 台灣環
島包車遊經營業者胡勇仁表示，這幾年沒有大
陸遊客，只能迫不得已轉型，去開拓本地、東
南亞遊客市場，但不管是體量還是營收都不足
大陸遊客的十分之一。 「大家都很期待大陸遊
客赴台，但不是只有大陸遊客赴台才是生
意，台灣團客赴大陸也是生意，應恢復正
常模式。」 胡勇仁說。

恢復福建、上海居民赴台團隊遊是大陸
方面釋出的一大善意，希望當局盡快解除
「禁團令」 、 「橙色」 旅遊警示等限制，這
是台灣旅遊業者的共同心聲。

台灣旅遊交流協會台灣旅遊交流協會
執委會主委賴瑟珍執委會主委賴瑟珍
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台灣中華優質旅遊發
展協會理事長李奇岳

這是一個非常好的消
息，台灣旅行業者應該可
以開開心心地過年了！

台灣海峽兩岸旅行發
展協會理事長蕭博仁

近期島內飯店及旅行
社倒閉眾多，大陸遊客進
來不只是挹注旅遊業，而
是激活整個產業鏈。

高雄市旅行公會
理事長蔡宗佑

這對台灣旅遊業是天
大的好消息，我們旅遊業
者的各聊天群裏都在熱烈
討論，終於有一股活水可
以注入台灣，大家都非常
開心，摩拳擦掌。

台灣 「中國旅行社」
負責人黃德貞

非常歡迎大陸釋放的
新政策，將全力接待好上
海朋友，預計節後將迎來
大陸團客。

大陸17日宣布近期將恢復
上海、福建居民赴台團隊遊。兩
岸學者表示，這反映出大陸仍有

意通過文化交流和民間互動緩和兩岸緊張局
勢。民進黨當局應積極回應大陸方面的善
意，盡早解除不得人心的 「禁團令」 ，讓兩
岸旅遊交流盡速恢復正常。

旅遊業是化解誤會的直接手段
廈門大學兩岸關係和平發展協同創新中

心經濟平台主任李非教授向大公報表示，近
期恢復閩滬居民赴台團隊遊，這也是大陸方
面根據兩岸融合發展政策所做出的一個積極
舉措。梳理大陸居民赴台遊時間線，可以看
出兩岸關係確實是旅遊復甦是否順暢的關鍵
因素。旅遊業是促進人員交流、化解誤會的
直接手段，是打破困局實現兩岸交流長遠發
展的關鍵。

上海台灣研究所所長倪永傑對大公報表
示，今天這樣的一小步，會有可能成為兩岸
關係發展的一大步。過去一年，從 「2．
14」 惡意撞船事件，到5月賴清德上台發表
「台獨自白」 ，以及不斷為兩岸交流設置障
礙，將兩岸關係推向高度緊張。2025年剛開
始，兩岸關係開局氣氛還不錯，相信隨着大
陸遊客赴台，能夠讓更多台灣民眾感受到大
陸同胞的熱情和友善，對於推動兩岸交流，
增進同胞情誼都有積極作用。

他同時提醒民進黨當局，要做出改變。
首先當然是要在政治上放棄 「台獨」 ，認同
兩岸同屬一國，兩岸同屬中華民族，兩岸共
有中華文化。其次，妥善處理好大陸同胞赴
台旅遊的一切事務，盡早解除不得人心的
「禁團令」 ，讓兩岸旅遊交流盡速恢復正
常，讓兩岸民眾能夠正常交流。

大公報記者張帆、蘇榕蓉

專家
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